

Éléments de correction du TG1

✍ **§2 à 9 : Identifiez la présence, la qualité et la cohérence des E et des I.**
Relevez les manques, erreurs ou défauts et corrigez-les dans les marges.

I) Le PIB est un instrument de mesure utile...

1.1) Les usages directs du PIB

§1 Le PIB est irremplaçable pour mesurer la production de biens et services d'une économie. En effet, le PIB (produit intérieur brut) est l'agrégat central qui permet de quantifier la production de biens et services sur un territoire donné quelle que soit la nationalité des résidents sur une période donnée (en général 1 an) par toutes les organisations productives qui rémunèrent les travailleurs, que ces productions soient effectuées dans un cadre marchand ou non marchand. Par exemple, le PIB comptabilise la production par une entreprise étrangère localisée en France mais ne compte pas la production d'une entreprise française localisée à l'étranger ; le PIB comptabilise la production des services non marchands fournis gratuitement ou quasi-gratuitement par les APU (Education nationale, Police...). (Prof)

§2 Le PIB est utile pour suivre la conjoncture d'une économie car il nous donne des informations sur un pays. En effet, Le produit intérieur brut (PIB) est l'agrégat économique qui mesure la production de biens et services sur un territoire pendant un an (parfois un trimestre aussi), ceci permet donc de mesurer l'état économique d'un pays. Cet outil économique beaucoup utilisé en économie va donner des indices sur la situation d'un pays selon sa variation au sein d'un pays. Par exemple, lorsque qu'un pays voit son PIB augmenter en volume (PIB déflaté càd qu'on gomme l'effet de l'inflation et donc que les prix restent stables), on peut imaginer que l'augmentation de cette production est due à un accroissement extensive ou intensive du pays et donc à une meilleur économie. ~~De plus, le PIB est aussi utile pour suivre la conjoncture d'une économie car il permet la création d'autres outils économiques. En effet, le PIB est utilisé pour la formation d'indice économique pour lesquelles le niveau de vie (PIB/hab) est un des facteurs prise en compte dans le calcul. Par exemple, l'indicateur de développement humain (IDH) comprend le PIB/hab (RNB/hab en réalité), d'où sa nécessité au calcul du développement humain qui compte 1/3 de sa mesure. (Morgan)~~

§3 Le PIB (Produit Intérieur Brut) est un instrument utile pour comparer la croissance économique dans le temps et dans l'espace. En effet, pour comparer la croissance d'un pays sur une longue période, il est nécessaire d'utiliser ce que mesure le PIB, soit la richesse produite sur le territoire durant une année. Ainsi, en connaissant le PIB d'un pays sur plusieurs années on peut calculer le taux de croissance annuel moyen (TCAM) du PIB qui permet de faire une moyenne de la croissance économique d'un pays et donc de la comparer dans le temps. Par exemple, si on souhaite comparer les évolutions de la croissance économique Française de 1975 à 2000, il est nécessaire d'employer les données du PIB à travers le calcul du TCAM pour mener à bien une comparaison pertinente. X X X

~~De plus, le PIB est un indice~~ utile pour comparer la croissance économique dans l'espace. Ainsi, si l'on souhaite comparer les croissances économiques de plusieurs pays entres elles, le PIB ~~en volume~~, c'est à dire déflaté, est un très bon outil car celui-ci ~~ne tient pas compte de l'inflation monétaire~~ mais comptabilise seulement l'accroissement réel de biens et services produits et non l'augmentation du PIB du seul fait de l'augmentation des prix des marchandises. Pour illustrer cette notion, on peut prendre l'exemple d'une comparaison de croissance économique entre la France et la Chine, si durant l'année 2008, l'euro a connu une baisse de l'inflation et au contraire, le yuan a connu une augmentation de l'inflation, une comparaison du PIB en valeur (non déflaté) serait faussée en raison de l'inflation, c'est pourquoi il est important d'employer le PIB en volume pour faire une comparaison véridique. (Moïse)

1.2) Les usages dérivés du PIB

§4 Le PIB permet de calculer des indicateurs tels que le niveau de vie moyen ou l'IDH. D'une part, quand le PIB est rapporté au nombre d'habitants du pays, nous pouvons observer et comparer le niveau de vie moyen des habitants de ce pays avec d'autres pays. Par exemple, le Japon a un PIB nominal de environ ~~6 millions~~ de dollars et celui des Etats-Unis est de ~~15 millions~~ de dollars, si on rapporte ces PIB au nombre d'habitants de ces pays, nous observons que le PIB/habitants du Japon est de 36 000 \$ et celui des Etats-Unis est de 50 000\$. Donc nous pouvons observer grâce au PIB et au nombre d'habitants que le niveau de vie moyen au Etats-Unis est supérieur à celui du Japon. ~~D'autre part,~~ grâce au PIB par habitants on peut calculer l'IDH d'un pays (le PIB/hab. représente 1/3 de l'IDH). Par exemple, on remarque que le PIB/hab. de la Norvège est de 55 000\$ par hab., son IDH est de 0.894, ce pays est au 4^{ème} rang mondial en termes de PIB/hab., ce qui influence son IDH qui se trouve au 1^{er} rang mondial en termes d'IDH tandis que le PIB/hab. du Burundi est de 625 \$/hab. ce qui influence son IDH qui est de 0.355, ce

pays est au 178^{ème} rang mondial en termes d'IDH et au 185^{ème} rang mondial en termes de PIB/hab. (Robade)

§5 Le PIB est utilisé pour calculer de nombreux ratios (déficit, dette publique, dépenses publiques ou PRO – prélèvements obligatoires- en % du PIB etc.) X X X

En effet, il est utilisé pour de nombreux ratios car le PIB dispose de nombreux facteurs qui entrent en compte dans sa construction. X X X

Depuis plusieurs années, le PIB est reconnu comme étant le meilleur indicateur de l'activité économique, qui calcule le déficit, la dette publique, les dépenses publiques ainsi que les prélèvements obligatoires en pourcentage du Produit Intérieur Brut. (Benaïm)

II- ...mais il comporte des limites

2.1) Le PIB ignore des activités pourtant créatrices de richesses

§6 Le PIB ne mesure pas toute la production de biens et services, telle que la production domestique, bénévole et criminelle. En effet, le PIB additionne toutes les productions donnant lieu à une rémunération. Or, l'économie domestique et le bénévolat ne sont pas des productions de biens et services qui donnent lieu à une rémunération. Par exemple, un homme ne paye pas sa femme lorsqu'elle fait le ménage, néanmoins s'il la payait la « production liée au service de ménage » serait comptabilisée dans le PIB. Le bénévolat est également un service non rémunéré donc qui n'est pas compté dans le PIB. Au contraire, dans l'économie dite criminelle, il y a une rémunération ; mais cette économie est illégale ou alors elle se fait contre la volonté de certaines personnes. Par exemple : la vente de drogue est sanctionnée par la loi et la prostitution dirigée par un mac se fait contre la volonté des prostituées. C'est pour cela que l'économie criminelle n'est pas comptabilisée dans le PIB. (Claralexia)

§7 Le PIB mesure mal certaines productions de biens et services. Certes le PIB (Produit Intérieur Brut) est un instrument utile mais il comporte des limites. Le PIB ignore des activités pourtant créatrices de richesses comme par exemple l'économie souterraine légale et la production non marchande. En effet dans le cadre de l'économie souterraine légale, non-déclarée (ou en partie non-déclarée). Prenons comme exemple le cas d'une nourrice qui travaille au noir et dont le revenu ne sera pas comptabilisé dans le PIB car n'étant pas déclaré légalement, le revenu généré par ce travail ne sera pas taxé par l'État (même si les redressements fiscaux permettent d'estimer de façon plus précise le PIB). Ensuite la production non marchande ne génère aucun profit car certains services sont marchands dans certains pays et non marchands dans d'autres, prenons comme exemple la santé qui est marchande aux EU et non marchande en France. La production non marchande est donc mal estimée alors qu'elle est incluse dans l'estimation du PIB. Mais la production non marchande (qui se calcule principalement grâce aux salaires des fonctionnaires) représente près de 18% du PIB en France et n'est donc pas négligeable. Ainsi, le PIB ne mesure que de façon approximative certaines productions de biens et services comme l'économie souterraine légale et les productions non marchandes. (Ludoka)

2.2) Le PIB ne permet pas d'orienter la croissance vers les « bonnes » productions

§8 Le PIB ne mesure pas la soutenabilité de la croissance (il n'inclut pas les externalités). Il y a deux raisons à cela : Les nuisances (pollution, dégradation d'un lieu...) associées au développement de l'économie et à la croissance ne sont pas prises en compte, en termes négatifs, dans le calcul du PIB, alors qu'elles se traduisent par une détérioration de l'environnement et une diminution de la qualité de vie. Par exemple lorsqu'une étendue d'eau est polluée par une usine se situant dans ses environs, la production de l'usine est comptabilisée dans le PIB tandis que l'environnement dégradé et donc détérioré prit en compte en aucuns cas. De plus, Il ne permet pas non plus de voir si l'augmentation de la production faisant augmenter le PIB est néfaste ou pas pour l'environnement. Par exemple, au regard de deux usines produisant autant (*ceteris paribus*) on ne peut pas savoir qu'il pourrait y en avoir une qui plante des arbres et l'autre qui rase. (Charlinouk)

§9 Le PIB ne mesure pas le bien-être. En effet, il ne prend pas en compte la dimension qualitative de l'économie contrairement à l'IDH (indice de développement humain) qui prend en compte le PIB par habitants (qui permet de connaître le niveau de vie moyen de chaque habitant d'un même pays), le niveau d'instruction (la durée moyenne de scolarisation combinée à la durée attendue de scolarisation) et l'espérance de vie moyenne. En comparant le PIB et l'IDH un fort écart apparaît, révélant les défaillances du PIB en matière de mesure du bien-être. Ceci prouve que le PIB ne mesure pas le bonheur ; ni les inégalités puisque l'IDH n'est pas sexué : les inégalités hommes/femmes ne sont pas mesurées, comme par exemple les différences de salaires. De plus, l'augmentation du PIB ne proviendra pas forcément d'un mécanisme résultant d'une action moralement correcte. Comme par exemple lors d'un accident de voiture où les richesses produites proviendront du mal-être d'un individu. (Lauressa)